

LIBRO QUINCE.

CONTINUA LA HISTORIA DE VENEGAS.

Expidense órdenes de la córte para que se escriba la historia de la revolucion, y se copia la de 31 de Julio de 1814, párrafo 1.—Calleja nombra cuatro comisionados, dos criollos, y dos gachupines: [véase la nota puesta á este párrafo]: preséntanse documentos irrecusables de los mismos españoles que dan idea de las verdaderas causas de la revolucion, y prueban que ellos la fomentaron; á saber, la primera Representacion del Consulado, solicitando de las Cortes se le concedan Diputados especialmente elegidos por los de México, Veracruz y Guadalajara, desde el número 1º al 13, páginas 236 á 344.—Segunda Representacion del Consulado de México [1], desde el número 1º al 39, páginas 345 á 377. [Veáanse las notas].—Manifiéstase por estos documentos el orgullo del Consulado de México: se lee esta Representacion en las Cortes, y aunque produce una fuerte sensacion su lectura en la Asamblea, el insulto á la nacion mexicana queda impune: Venegas penetrado del espíritu del Consulado hace la guerra á muerte, y solo desea la total desolacion del país: aparece en el teatro de la revolucion el Cura Morelos, que hace temblar á Venegas y Calleja, 3.—Disposiciones pacíficas del Cura Morelos antes de entrar en la revolucion: modo con que lo hace, y causas que lo impulsan: marcha para el rumbo de Acapulco, comisionado por Hidalgo, sin ningun armamento: modo con que toma alguno en su viage: lo ataca el Comandante Paris, y lo rechaza: sorprende á Paris en los tres Palos, y lo derrota completamente, haciéndose de todo su armamento: Venegas no se atreve a publicar esta noticia, al fin la publica en mengua del pabellon español, 4.—Acciones heroicas de Morelos: vende su ropa de uso para mantener su tropa: muda su campo del Veladero: queda vencedor en cuantas acciones da, ó recibe, 5.—Sufoca una contra-revolucion que se hace en su mismo campo: averigua el

(1) Estas Representaciones las formó el español D. Francisco Xavier Lambarri, pluma diestra, pero maligna, apasionada, y que desconoce la buena fé. Omitiria decir su nombre si no temiese que alguno podria imputarla á algun americano de los conocidos con el nombre de Chaquetas, y que aun hoy existen.

estado decadente de la revolucion por la muerte de los Generales, y á pesar de esto continúa la revolucion: le auxilián los Bravos con viveres, y toman partido: ataca y toma á Tixtla: se defiende Galeana en este pueblo del Comandante Fuentes: lo socorre Morelos, y destroza completamente á Fuentes y al Oidor Recacho: ocupa á Chilapa, donde se repone el ejército: castiga allí á los que le habian sido traidores, 6.—Sale de Chilapa, donde se le incorpora el P. Tapia. y el indio Maldonado: ataca en Chautla á Musitu: se le incorpora allí el Doctor Herrera: entra en Izucar Morelos, lo ataca en aquel punto Soto Maceda, á quien derrota, y lo persigue en retirada: en la hacienda de la Galarza está á punto Morelos de ser hecho prisionero: muere Soto Maceda en Cholula de las heridas que recibió en Izucar, 8.—La gente de Izucar se une á Morelos, y manifiesta las mejores disposiciones en la revolucion: Galeana marcha con una division para Tasco, y lo toma despues de un recio combate: otorga parlamento á unos clérigos que se lo piden, y reserva las capitulaciones para la aprobacion de Morelos: llega este á Tazco, y fusila á varios prisioneros, entre ellos á Garcia Rios, Comandante realista: Ventajas que obtiene Morelos con este triunfo, 9.

FIN DEL INDICE DEL TOMO TERCERO.